































jasmani tersebut, maka perlu adanya hubungan timbal balik antara individu yang satu dengan individu yang lain. Hubungan timbal balik ini dapat mempengaruhi pribadi individu itu sendiri misalnya dari segi moral. Pengaruh lingkungan sosial dalam perkembangan dan perubahan moral dalam setiap individu tidak hanya pada hal-hal yang baik saja, melainkan juga bisa nilai moral itu bisa menurun. Dalam mengantisipasi penurunan nilai moral itu, maka setiap individu perlu adanya dukungan norma-norma agama yang dianut. Namun tidak semua para pemeluk agama dapat mematuhi norma-norma agama, maka dalam hal ini seorang pemeluk agama perlu adanya penghayatan dalam memahami agamanya yang disebut dengan spiritualitas.

Apabila individu mempunyai nilai kualitas spiritualitas yang baik, ia pasti mempunyai hubungan sosial yang baik. Seperti halnya yang dikisahkan dalam novel *Musafir Cinta* bahwa ketika Iqbal masih dalam dunia kegelapan yang penuh dengan minuman keras, narkoba dan jauh dari cahaya Ilahi, ia telah mendorong ibunya hingga jatuh dari tangga. Kemudian setelah ia tahu bahwa ia telah mendorong ibunya, akhirnya memutuskan untuk pergi ke Tegal Jadin untuk menjadi santri. Setelah Iqbal benar-benar belajar ilmu agama, akhirnya ia bertobat atas segala dosa yang dilakukan dimasa lalunya.

Dalam penggalan kisah yang lain yaitu yang terjadi pada diri Firman dan sahabatnya. Sebelum Firman menjadi anak jalanan, ia adalah anak yang patuh akan perintah agama. Namun, penghayatan nilai-nilai

agamanya masih belum begitu kuat. Suatu ketika keluarga Firman mengalami musibah yang tragis yaitu tentang terbunuhnya Nida adik Firman. Sebelum peristiwa pembunuhan itu terjadi, Nida terpengaruh oleh teman-temannya dalam pergaulan bebas. Kemudian Nida diperkosa secara beramai-ramai dan setelah itu dibunuh oleh pelaku, tetapi para pelaku belum tertangkap sampai sekarang. Berpacu pada hal itulah, Firman yang belum begitu kuat dalam menghayati agama secara mendalam ia menghakimi Tuhan tidak adil dan Tuhanlah yang menyebabkan semua ini terjadi.

Sekian lama Firman menghakimi Tuhan dengan cara seperti itu. Kemudian ia mulai menjauh dari perintah-perintah agama dan melaksanakan apa yang dilarang oleh agama seperti mabuk, mengkonsumsi narkoba hingga seks bebas. Hingga suatu hari Firman dan sahabatnya bertemu Iqbal di alun-alun Banjarnegara. Kehadiran Iqbal dalam kehidupan Firman, sungguh sangat membantu Firman dalam memperbaiki moral dan spiritualnya. Iqbal terus berusaha untuk membantu sahabat-sahabatnya untuk mengenali jati dirinya sendiri hingga membantu hingga Firman dan sahabatnya mencapai spiritual. Setelah Firman mulai menapaki jalan spiritualitas, semua perilakunya juga mengalami perubahan yang lebih baik. Misalnya ia telah meminta maaf atas segala dosanya dan kemudian ia beserta sahabat yang lain membuat komunitas dengan “nama Ashabul Kahfi.” Berdasarkan hal di atas, maka spiritualitas sangat berkaitan dengan moralitas karena dalam moral



